

Preservar la naturaleza que nos distingue



PROVINCIALES

2

Luis Hidalgo y Nersys Felipe: una larga historia juntos



CULTURALES

6

Cuando se pone empeño y corazón



ESPECIAL

8

Fidel en Pinar del Río: el hombre que sembró futuro entre montañas

-Página 5-



Incrementarán pago a pensionados y jubilados

De acuerdo con lo que establece la Resolución 14 del 2025, del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), más de 80 000 pinareños se beneficiarán con el incremento de pensiones y pago de jubilación, están incluidas las altas dadas en el presente mes, precisó Alina Hernández Martín, directora provincial del MTSS.

Aseguró que están creadas las condiciones en el territorio para comenzar a partir del venidero día 20. Según la norma se aumenta en 1 528 pesos todas las pensiones por edad o invalidez total, y a los

jubilados que hasta la fecha percibían 2 472. Incluye, en ambos casos, a los de los ministerios del Interior (Minint) y de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (Minfar).

Están exceptuados del incremento en el actual proceso los beneficiarios del régimen de la Asistencia Social.

Los jubilados que actualmente reciben entre 2 473 y 3 999 pesos, suben hasta 4 000 pesos, en cuanto a las pensiones por muerte que reciben, hijos menores de 17 años, viudas, viudos u otro beneficiario de acuerdo con la Ley 105/2008, se le

aplica el aumento en consonancia con la pensión que se originó por el trabajador.

También llegarán hasta 4 000 pesos las pensiones unificadas que hoy tengan un valor inferior.

Acotó Hernández Martín que las instituciones pagadoras -correos, bancos y Cadeca- tienen garantizado el efectivo y el monto necesario para llevarlo a vías de hecho en la última decena de agosto.

Yolanda Molina Pérez

Tras dilaciones, avanzan labores en conductora de agua

Con el propósito de elevar las presiones y caudal de agua en varias zonas de la ciudad que se abastecen de la conductora de 20 pulgadas, desde el mes pasado se trabaja en una inyección directa de la conductora hacia el reparto Mijares, por tres calles paralelas.

Robert Hechevarría Ramírez, director de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado Pinar del Río, puntualizó sobre la ejecución de las labores que se han dilatado en el mes debido a que hubo que picar una loza de hormigón con un espesor entre 30 y 40 centímetros, para lo que se emplea una zanjadora, equipo del que solo existe uno en el occidente del país.

Refirió que ello atrasó el trabajo que se ejecuta en la calle San Juan, en las inmediaciones de la Empresa de Camiones y el Pedro Téllez, en tanto las lluvias y las acciones sobre una tubería que se partió en tres ocasiones por los carros, también incidieron en las demoras de la UEB Pinar del Río y la Empresa de Mantenimiento y Reparación de Obras Hidráulicas de Occidente, perteneciente a la OSDE Agua y Saneamiento, que se mantienen laborando en el lugar.

Precisó, al cierre de esta edición, que ya se realizan las pruebas hidráulicas, y si son positivas se comienza a hormigonar y a asfaltar para darle rehabilitación a la vía.

Hechevarría Ramírez señaló que los resultados no se apreciarán al ciento por ciento hasta que no estén operativos todos los equipos de bombeo en el campo de pozos de la conductora de 20 pulgadas, que hoy posee dos motores fuera de servicio.

En función de ello, dijo, se hacen gestiones con la OSDE para resolver la compleja situación de este sistema de abasto, el más antiguo de la ciudad. Agregó que la conductora de 30 también tiene un equipo fuera de servicio y dos la de 36, lo que unido a los perjuicios eléctricos afectan el servicio a la población y extienden los ciclos de distribución, en la actualidad, excesivamente elevados en la cabecera provincial.



Dorelys Canivell Canal
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

Retoman producción de carbón para la exportación

Con unas 300 toneladas de carbón previstas para 2025, la Empresa Agroforestal Pinar del Río impulsa la producción de este rubro para la exportación, luego de que decayera considerablemente en 2024.

De acuerdo con Leduhan Menéndez Cardentey, director de la entidad, el pasado año fue muy crítico para la exportación, pues produjeron unas 400 toneladas que se destinaron, en su mayoría, a la venta a la población en moneda nacional.

"La producción nunca ha estado paralizada, sino que no se producen los volúmenes que anteriormente se hacían. En

2024 tuvimos una situación compleja con las navieras a causa del bloqueo. Solo pudimos exportar dos contenedores, unas 36 toneladas.

"Ahora estamos en un momento oportuno, pues se aprobó un esquema de financiamiento en USD, referido a la producción de este rubro, que prevé un 30 por ciento destinado al presupuesto del Estado y el 70 por ciento restante, de acuerdo con el precio que se contrate, será 54 por ciento directo al productor y el resto es negociable con la empresa productora y las exportadoras. Esto puede multiplicar los volúmenes de producción a partir de que el productor tendría

un beneficio en divisa", explicó.

Añadió que, para el presente año, de las 300 toneladas previstas, 250 serán destinadas a la exportación, y el resto, para la venta en moneda nacional, una actividad que ejecutan con las brigadas estatales para apoyar las ferias en los diferentes mercados del municipio cabecera.

"Hoy el carbón es el rubro más consolidado que tenemos para exportar, pero trabajamos en otros como la resina de pino y sus derivados, dígame la colofonia y el aceite de trementina", concluyó.

Dainarys Campos Montesino

Preservar la naturaleza que nos distingue

***Un equipo multidisciplinario de especialistas trabaja en un proyecto para la recuperación y conservación de los valores naturales de Cayo Jutías**

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Rafael Hernández Rosell



Quien haya visitado Cayo Jutías sabe bien la belleza que atesora. Pero en esa porción costera hay mucho más que blancas arenas y playas color turquesa. Perteneciente al archipiélago Los Colorados, pudiera ser el cayo de mayor diversidad vegetal en el área, según estudios realizados a través de los años.

Desde hace unos meses, allí se implementa un proyecto que combina la ciencia, la conservación y el desarrollo turístico sostenible. Liderado por la sucursal náutica Marlin, la iniciativa tiene como objetivo realizar una evaluación integral con enfoque ecosistémico de la diversidad biológica y los impactos asociados a los servicios turísticos.

De acuerdo con Doralys Ponce Barroso, líder del proyecto, fueron tres las principales problemáticas que llevaron a este empeño: la deforestación que se produjo desde el inicio de la construcción del pedraplén, la muerte de sectores de manglar y el desplazamiento de la línea de costa.

Aproximadamente 70 metros de costa se han perdido en la zona en los últimos años, en tanto las especies exóticas han desplazado a las autóctonas e invadieron el ecosistema, con un impacto desfavorable en las áreas.

“Esta es la primera vez que una entidad dedicada a la comercialización de un producto turístico participa en la actividad de investigación, reconocida por la Ley 150 de Recursos Naturales y Medioambiente como uno de los instrumentos de la gestión ambiental que en Pinar del Río está respaldado en el programa territorial de Ciencia Tecnología e Innovación”, explicó Madalyts Esquijarosa, subdelegada del Citma en la provincia.

Sin embargo, el equipo es multidisciplinario, pues en el estudio intervienen investigadores de Ecovida, estudiantes y profesores de la Universidad de Pinar del Río Hermanos Saíz Montes de Oca, especialistas de la Delegación de Ordenamiento Territorial y Urbano y la Empresa Recuperadora de Materias Primas, todos bajo la coordinación del Citma.

CONOCER PARA PODER CONSERVAR

Juan Miguel Olivera Velázquez, buzo de Cayo Jutía Marlin, lleva 18 años en el cayo. En todo ese tiempo reconoce que lo que más ha influido en la pérdida de la duna

es la penetración del mar a causa de los fenómenos naturales.

“También repercute la actividad del hombre. Hoy hay más rigor y control, pero el ecosistema se ha visto dañado por la pesca furtiva y la tala indiscriminada. También, en estos meses de verano, que es cuando más vacacionistas acuden, debemos corregir constantemente conductas negativas, sobre todo, relacionadas con los desechos”, precisa.

Dentro del proyecto, Juan Miguel se encarga del monitoreo a las barreras coralinas, que a su consideración, estas poblaciones han mejorado considerablemente.

La máster en Ciencias Sandra Pilar Díaz Díaz, profesora de Geología de la UPR, refiere que desde su especialidad, el objetivo principal del proyecto es hacer un estudio de la dinámica costera para determinar el comportamiento de la línea de costa con el paso del tiempo, lo que permitiría luego proponer áreas para mejorar el desarrollo del turismo.

“Comenzamos con un diagnóstico ambiental del medio físico, esto lleva varias etapas. Estudiamos también los sedimentos, los tipos de arena. Todo esto con el propósito de alargar el tiempo de la cayería

y facilitar el trabajo de ordenamiento del territorio, pues según los estudios geológicos que se han hecho, esta es una de las zonas previstas a desaparecer por inundaciones, ya que Cayo Jutías es un barrera de arena del periodo Cuaternario que está expuesta a los eventos naturales”, apuntó.

Enrique González, investigador auxiliar de Ecovida, resalta la riqueza biológica del lugar, de ahí la intención de actualizar los valores naturales del cayo y elaborar propuestas para la posible restauración de áreas dañadas.

“Para conservar, primero tienes que conocer lo que hay, lo que es típico, exótico o invasor. Esta área es usada como un polígono de muestra de la sucesión natural del manglar, pues en ella existen las cuatro especies de mangle muy bien distribuidas, es uno de los valores que mantiene. Además, aún tenemos herbazales y vegetación de costa arenosa que contribuyen a la no erosión del sitio”, afirmó.

Destacan los especialistas que al aplicar el enfoque de sostenibilidad en la gestión se logrará identificar y encauzar su potencial aprovechamiento económico para otras actividades productivas, mientras que a la par se protegerá el ecosistema y se elevará la calidad de vida de las comunidades aledañas.

El proyecto va más allá de una simple investigación, es una vía para buscar perspectivas de remediación ante los efectos negativos de la antropización y el cambio climático en el cayo, sino que intenta buscar soluciones para mitigar estos efectos y alcanzar una rehabilitación efectiva que nos permita disfrutar, por mucho más tiempo, de las riquezas que tenemos y nos distinguen.



Instan a trabajar con audacia y eficiencia

CTC

“La Central de Trabajadores de Cuba (CTC) es una organización que, tanto por su membresía como por la diversidad de escenarios en que actúa, cuenta con potencialidades para ser un agente de cambio de la economía del país, lo que será posible en la medida que participen activamente en la batalla que se libra en cada colectivo laboral por la eficiencia”, así lo aseveró Osnay Miguel Colina Hernández, presidente de la Comisión Organizadora del 22 Congreso de la CTC.

Durante el intercambio que sostuvo con dirigentes sindicales de la provincia llamó a trabajar con audacia y efectividad, destacando que es imprescindible compartir y socializar en la base, para incidir sobre las dinámicas internas, fortalecer la unidad y representar a los afiliados con apego a sus intereses.

Recalcó que la participación directa en la toma de decisiones y distribución de las utilidades motiva al enfrentamiento al delito y la corrupción, porque esas son fuentes de fuga de los ingresos y beneficios del colectivo laboral.

Según el informe presentado por Rubén Lloga Sixto, secretario de la organización en el territorio, entre las prioridades se encuentra la capacitación de los dirigentes a todas las instancias, el completamiento de las plazas profesionales y la afiliación de los trabajadores del sector no estatal, quienes representan el 19 por ciento de la fuerza laboral en Pinar del Río.

Colina Hernández acotó que a los que laboran en el sector privado hay que saberlos representar, pues son otras las necesidades de ese segmento, pero que, igualmente, precisan de proteger sus derechos y que forman parte del entramado económico del país, por lo que son entes, tanto en la construcción como contribución social que requiere la nación.

Enfatizó que hay que actuar con responsabilidad y coherencia, que no son tiempos de esfuerzo, se requieren resultados. Instó a llegar al 22 Congreso con un funcionamiento fortalecido.

Yolanda Molina Pérez

LÉEME

Por: Idalma Menéndez Febles

Todo lo que siempre quise fue acercarme y tocar a otro ser humano no solo con mis manos sino con mi corazón

Tahereh Mafi

CURIOSIDADES SOBRE EL mundo que parecen falsas pero que son ciertas. El desierto del Sahara es conocido por ser el más caluroso del mundo. Sin embargo, hace unos 6 000 años, esta tierra seca era una exuberante selva tropical con una espesa vegetación y altas precipitaciones. Expertos afirman que si el mundo sobrevive los próximos 10 000 años, el mismo cambio constante en los patrones climáticos podría dejar al Sahara con un aspecto muy diferente... Machu Pichu es una ciudad a prueba de terremotos. Esta antigua ciudad inca descansa sobre dos líneas de falla en Perú. Eso significa que los terremotos eran eventos

esperados. Para sobrevivir a ellos, los incas crearon una brillante técnica de ingeniería llamada sillería, en la que las rocas se cortan para que encajen perfectamente entre sí sin mortero. Esto permitía que las piedras se movieran en su lugar durante un terremoto, antes de asentarse de nuevo en sus posiciones originales.

DE NUESTRO IDIOMA. Las secuencias tarde noche y verde olivo cumplen las condiciones a partir de las cuales la Ortografía de la Lengua Española (OLE) recomienda la escritura de una expresión pluriverbal en una sola palabra, aunque esa forma “pueda no ser aún la más extendida en el uso”: tardenoche y verdeolivo. Además, según la Ortografía Académica, ciertas piezas léxicas pluriverbales alcanzan tal grado de cohesión que podríamos escribirlas como una sola palabra, lo cual es lo que sucede en estos casos.

SABIAS QUE. Las Spice Girls se llamaban originalmente Touch, pero cambiaron el nombre porque sentían que eran “sosas”. El primer avión voló el 17 de diciembre de 1903, cuando los hermanos Wright realizaron breves vuelos en Kitty Hawk. La nuez moscada puede ser alucinógena si se consume en grandes cantidades debido a la miristicina. El corazón de las gambas está en la cabeza y tienen un sistema circulatorio abierto. Una nube pesa

alrededor de un millón de toneladas debido a la cantidad de agua que contiene. En Suiza es ilegal tener una sola cobaya, ya que son animales sociales que necesitan compañía. Entre 1912 y 1948, los Juegos Olímpicos otorgaban medallas en disciplinas como música, pintura, escultura y arquitectura. Los aguacates son una fruta, no una verdura, y técnicamente se consideran una baya de una sola semilla. Las duchas calientes aumentan el flujo de dopamina, lo que fomenta la creatividad. El unicornio es el animal nacional de Escocia, asociado con pureza e inocencia en la mitología celta. Venus es el único planeta que gira en el sentido de las agujas del reloj, completando una rotación en 243 días terrestres.

PARA REÍR. Pepito y sus cosas. ¿Cuántas anclas tiene un barco, Pepito? 11, profesora. ¿Y por qué 11? Porque siempre oigo que dicen: eleven anclas... Y, ¿cuánto es dos por dos? Empaté. ¿Y dos por una? ¡Oferta!... ¿Qué tiempo es “llovía”? Uno muy malo, señorita... Otra vez llegas tarde a clase Pepito. Pero señorita, usted dijo que nunca es tarde para aprender... ¿Cuánto llevas ahorrado ya? Ceromil Cerocientos Cerocero... Pepito le dice a su tío al regresar de la escuela. Tío, tío, hoy estudiamos la geometría. A ver, dime, ¿qué son los ángulos? Son ángulos son las personas que caminan dormidas.

Salir a la calle en busca de alimentos se ha convertido en algo así como la caza del mamut. Cada uno de nosotros marcha, con jaba en mano cual lanza de osamenta prehistórica, tratando de “amorrallar” lo mejor y más barato posible.

En estos circuitos diarios para hacer despensa, como dijera una buena amiga, caminamos kilómetros, visitamos decenas de establecimientos, y realizamos varias llamadas a quienes, como nosotros, también buscan.

“Ve a tal o más cual lugar”, te dirán algunos; “Fulanito tiene buenas ofertas y no es apretador”, dirán otros. Y así, de quiosco en quiosco, de mipyme en mipyme y de de carretilla en carretilla, intentamos alargar un salario que apenas devengamos... desaparece.

Algo importante hay en esto último, y es que, querido amigo lector, no siempre los precios son como los pintan –y nunca mejor dicho– en las tablillas. No. Aun quien se cree pillo e impune de la ley, abre diariamente su establecimiento con dos caras. Una para los inspectores, y otra para usted y para mí.

No somos pocos los que hemos pasado “vergüenzas” similares al momento de pagar los productos agropecuarios ya pesados y en los morrales, pues nuestras calculadoras o mentes, al parecer, no calculan igual que las de los vendedores.

Las diferencias... abismales entre una y otra ecuación matemática; por supuesto, siempre para bien y a favor del vendedor. De esta forma, una libra de boniato pue-

En la piel de un inspector



Por: Ariel Torres Amador

de pasar de 20 pesos a 80; igual sucede con mangos, calabazas, malangas, frutabombas, y tantos otros productos como a usted se le ocurran.

Pero eso, según mi vecino, tiene una solución, hay que vestirse de manera diferente al resto de los días. Sí, para salir a la “búsqueda” hay que calzarse y entallarse bien, no basta con la “ropa cotidiana”.

Y como usted ahora, yo tampoco entendí a la primera la interlocución de mi vecino, pues la verdad, todos y cada uno de nosotros a diario, y a mi modo de ver, nos cubrimos y calzamos con lo mejor que tengamos en armarios, clósets y gavetas.

Cada cual –como es evidente– se viste a su manera, como mejor le parezca o con lo que le resulte conveniente y disponga, por supuesto. Pero no, la cosa no va por ahí.

Sin importar telas, marcas, etiquetas, prendas de lujo o no, la vestimenta referida no va sino en la mentalidad y las ganas de defender lo que es justo. Tales vestiduras son propias del pensamiento y la acción en contra de un ambiente hostil.

“Hay que vestirse de inspector”. Ese fue el último rafagazo de nuestra conversación, el cual hizo que entendiera rápidamente, como usted ahora seguro ya también comprendió.

La cosa es que ante tantas maldades en contra de cada comprador potencial, suya, mía, debemos pensar con la maldad relativa al asunto, que en cuestiones de alteración de precios, los malhechores, prácticamente, lo tienen todo inventado, a fin de lacerar cada vez más nuestros bolsillos y engrosar los suyos.

No es que sea menor el delito en contra nuestra, y no es por minimizarlo, pero tras esto se esconde una flagrantía aún mayor, la de la evasión del fisco, la especulación y violación de lo dispuesto por nuestro Gobierno para intentar protegerlos... no mucho, pero un poco.

Pero si jode imaginárselo, o sea, en palabras entendibles, si molesta saber que el precio de las mencionadas tablillas informativas que contienen los precios de los productos agropecuarios no es el real, enciende la sangre que el vendedor te lo haga saber con cara de “poco me importa si compra usted o no, pues yo

vendo como me da la gana y no como ellos dicen”.

Sí... molesta, pica, arde, lacera, y hasta envalentona que actitudes como estas todavía perduren en una sociedad que calamitosamente camina por el mismo trillo ensombrecido.

Pero como dijera el refranero popular: “El mundo para que sea mundo tiene que haber de todo”, y es ahí donde entra la palabrería anterior de la vestimenta. Si ellos –los vendedores– se visten de victimarios impunes, entonces nos toca a nosotros vestirnos de inspectores.

Y sea hoy, mañana o la semana que viene, haga la prueba, querido amigo lector. Si al momento de la compra, usted nota que de forma descarada las facturas no coinciden, haga lo suyo al ponerse en la piel de quien fiscaliza, y defienda sus derechos.

Quizás, la primera respuesta del vendedor ante la acción de llamar a los números habilitados para denunciar violaciones sea la de restarle importancia. Pero créame, que cuando la cosa se ponga seria, entonces le requerirán por llegar a ese punto de no retorno, cuando todo se podría haber solucionado de antemano.

Usted que me lee, estará en alguno de los dos bandos. Si es de los primeros, recuerde que en medio de esta crisis que vivimos todos debemos ayudarnos y no cavar un hoyo que mañana pueda servirnos de mortuario; en cambio, si es de los segundos, haga valer sus derechos sin ceder ni un tantico así.

Autonomía e independencia



Por: Yolanda Molina Pérez

Desde finales de la década del '80 del pasado siglo, con el derrumbe del campo socialista en Europa del Este, quedó claro que la especialización y el intercambio equitativo, al amparo del Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME), no era la solución para el desarrollo y el futuro de esta Isla del continente americano.

Cuba siguió apostando por la misma ideología, a un alto precio, con pérdida de la calidad de vida y un deterioro ético-moral, asociado a la crisis económica que propició el resurgir de prácticas y conductas que iban en detrimento de valores que, desde 1959 y hasta ese momento, se enarbolaban como victorias sociales.

La prostitución, el proxenetismo y la mendicidad se insertaron en nuestra realidad, con etapas de más o menos esplendor. También se introdujo el concepto de economía de guerra en tiempos de paz, bajo el eufemismo de “periodo especial”.

Cambios constitucionales para incorporar la inversión extranjera, la despenalización de la tenencia de divisas y la reaparición del sector no estatal fueron, entre otras, medidas adoptadas; si bien no lograron eliminar del vocabulario de los cubanos la frase “tú te acuerdas...”, en evocación a tiempos mejores, trajeron cierto alivio, o al menos, así lo experimentó la mayoría; aunque los salarios seguían siendo insuficientes y las tiendas en divisas no constituían una solución al alcance de todos, pero se contaba con ofertas estatales en moneda nacional.

Desde ese entonces, sustituir importaciones, buscar la eficiencia empresarial y conseguir el autoabastecimiento alimentario forman parte del discurso estatal, lo que junto al desarrollo de la ciencia y la innovación deben ser pilares del desarrollo de la nación.

Lo cierto es que, a mediados de la cuarta década, tras la debacle del campo socialista, seguimos como un proyecto oral, en el que se repiten las mismas palabras, recicladas, modernizadas, con un tufillo de renovación que no remueve las esencias ni nos acerca a soluciones

definitivas, autónomas y sostenibles.

Hay que darle mérito a la pandemia, la Covid-19 incidió sobre la economía mundial, y para nosotros, los efectos estuvieron acompañados del innegable recrudescimiento del bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos a Cuba.

En julio de 2024, en sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), el primer ministro Manuel Marrero Cruz reconoció que la estrategia de Gobierno para reimpulsar la economía no avanzaba al ritmo esperado y admitió “las insuficiencias propias” como la causa interna de mayor peso; asimismo, señaló que “estamos en economía de guerra”.

Tal concepto “aplica en momentos históricos..., sean o no conflictos armados, o en periodos de extrema autarquía, y que tiene por objetivo mantener el funcionamiento de las actividades económicas indispensables para un país, procurar el autoabastecimiento...”.

El racionamiento para limitar el consumo es una de las primeras medidas, pero eso ya lo teníamos adelantado desde el 19 de marzo de 1962, con la libreta de abastecimiento, -que iba a ser temporal-, pero seguimos sujetos a ella, con un decrecimiento notable en cuanto a productos, cantidad y estabilidad, parece que la bonanza se resiste a esta región insular.

También se requiere, en esos contextos, control monetario para evitar la hiperinflación y favorecer la autarquía, según expertos, es época propicia para el desarrollo de tecnologías e innovación con recursos propios y a bajo costo.

Es evidente que poco hemos avanzado en tales propósitos, razón demás, para que congresos, eventos, simposios y sucedáneos se eliminen, y de paso, los gastos que generan. La ciencia es más que intercambios teóricos (no, no olvido las vacunas), pero se esperaría más, tras 35 años de asumir preceptos de la economía de guerra.

Lo más preocupante es que tal concepto aplica para la austeridad cotidiana de la población, y no se han eliminado gastos superfluos: una nación centrada en la sobrevivencia no ha de permitirse eventos deportivos, culturales, ferias, exposiciones, actos... y la lista podría ser mucho más extensa.

Durante la V Feria de Hostelería y Restauración, Marrero Cruz ofreció declaraciones a la prensa en las que aseguró que esos eventos son autofinanciados; pero no

sucede igual con los nacionales, costeados con el presupuesto y a sabiendas de que poseemos un déficit fiscal millonario.

La transparencia económica es mucho más que un comentario o aseveración en voz autorizada, y de esa estamos necesitados los cubanos, porque tanto esfuerzo cotidiano, sacrificios, renunciadas merecen, al menos, la recompensa de saber dónde, cómo y en qué se emplea el dinero de este país.

Porque si una feria internacional genera ingresos cuya cuantía no se revierta en toda la nación, pues entonces hay que valorar aspectos tan precisos como cuántos hogares se encenderán con la energía que se consumirá en ese recinto, y más allá de amortizar los gastos, valorar el impacto político sobre los cubanos que día a día se empeñan en sostener la esperanza de que saldremos adelante, lo que se hace difícil en un contexto de medidas impopulares e ineficaces tomadas fuera del momento oportuno. Y si vamos a hablar de autarquía, ¿cuánto hay de ella en la sostenibilidad diseñada a partir de los emigrados? Nada.

Apostar por la autonomía se escapa de un discurso, se necesitan estrategias sólidas y coherentes que nos conduzcan hacia ese camino, y para ello precisamos más que cierta cantidad de hectáreas de yuca, boniato o plátano. No faltan los ejemplos de materias primas nacionales existentes que se importan por una inadecuada distribución de la energía para su obtención, o porque el funcionario ministerial que viaja para concertar el contrato no lo hace de manera objetiva.

Y ahí, hay otra fuga de capital: la corrupción. Seguimos sin conocer la magnitud de los errores de directivos nacionales destituidos de sus cargos, el destino de los impuestos, cuidadosamente desglosados, y de toda actividad económica.

Porque en esta guerra silenciosa, todos estamos implicados, y hemos de saber con qué y cómo vamos a salir de ella. La confianza se construye sobre franqueza y honestidad, esas las necesitamos con creces en estos tiempos, para estar seguros de que estamos abriendo trincheras de combate y no catacumbas.

Quien te quiere, aunque no lo diga, te cuida y protege. Hoy hay muchas evidencias de desamparo en nuestra Cuba, herida, desgastada, consumida, pero viva, aunque a veces cueste encontrar los signos vitales de este organismo vivo que es la sociedad.

Desear una existencia plena no puede seguir identificándose como un signo de blandenguería, al contrario, es ahí donde están los rescoldos de una llama que necesita encenderse y propagarse.

Cubaquivir, una empresa que crece

Por Ariel Torres Amador

Rescatar las empresas estatales, en medio de la situación económica actual en la que imperan tantos y diferentes actores económicos, no ha dejado de ser una necesidad y una de las prioridades principales del país.

Lograr echar a andar y encadenar empresas y producciones que hoy guardan reservas y potenciales es indispensable cuando se habla, entre tantas cosas, de soberanía y prosperidad.

Sin embargo, de nada vale el empuje y el deseo de tales rescates, si lo que se continúa perpetuando son arrastres y pérdidas que laceren aún más nuestro deprimido aparato económico estatal.

En este sentido, la empresa de Cubaquivir es un vivo ejemplo de que cuando se le pone alma, corazón y mente a una idea, por pequeña que sea, cada estrategia empleada se revierte en ganancias y mejorías.

RESULTADOS Y DIVIDENDOS

De acuerdo con Belkys Díaz Pérez, directora general de la mencionada entidad, al cierre del pasado mes de junio, todos los indicadores se cumplieron de forma satisfactoria, cerrando con utilidades en muchos de los casos.

“Uno de los ejemplos de esto reside, precisamente, en la campaña de primavera, en la que nosotros concluimos al 109 por ciento de lo estimado, respectivamente. Comentaba de las utilidades, pues estas también se incrementaron hasta el 127 por ciento, por lo cual todos los directivos y trabajadores estamos muy contentos.

“Es un logro que no solo responde al trabajo diario de cada uno de nosotros, sino a un grupo de decisiones y estrategias que poco a poco hemos ido poniendo en

práctica, para, de cierta forma, revertir los problemas que veníamos confrontando”, aseguró la directiva.

Lo anterior es más que evidente cuando se revisan otras cifras como la productividad y la correlación salario medio, pues al cierre del actual semestre, Cubaquivir pagó a muchos de sus trabajadores cifras superiores a la suma de tres salarios, y mostrando nóminas promedio de casi 8 000 pesos.

“Tenemos unidades aquí en las que los ingresos han sido muy buenos. En este apartado no podemos dejar de mencionar a la UEB Comercializadora, que es una de nuestras mejores dependencias.

“Allí se ha podido pagar salarios por encima de los 35 000 pesos. Este resultado, de cierta forma, también ha estimulado mucho a las demás unidades, pues un trabajador, al devengar ese dinero, hace lo posible porque desde su puesto se cumpla y se rinda, ese es un trabajador estimulado”.

ESTRATEGIAS QUE GARANTIZAN

Y no es magia: es que Cubaquivir ha venido afanándose en sus propias políticas, para que cada unidad busque fórmulas y maneras que inciten y beneficien a sus personales.

Uno de estos ejemplos recientes fue la inauguración de una tienda para todos los obreros. En ella se les ofertan productos que se compran a muy bajos precios, mejorando así la calidad de vida de cada una de las familias.

También se expenden producciones locales, muy por debajo del costo que normalmente circula en la calle, por así decirlo.

“Esto es algo que comenzamos a modo

de experimento, pero que ha venido de maravilla. El trabajador ve en esa tienda sus necesidades resueltas a precios para nada excesivos. Además, al concluir su jornada puede ir allí y comprar lo que necesita en su hogar, pues de la otra forma, en el horario que normalmente concluyen sus actividades, todo está cerrado, por lo que se les dificultan las compras.

“Aquí les vendemos de todo, díganse, por ejemplo, champú, detergente, jabalina, galletas, confituras, útiles del hogar y muchísimas cosas más. Son cientos de productos deficitarios en nuestras unidades de Comercio en algunos casos, y en otros son más baratos”.

La directiva mencionó, además, la ampliación de esta excelente alternativa con la apertura de una placita agropecuaria, en la que se ofertan hortalizas, viandas, frutas y otros productos propios de la industria.

En este aspecto, Cubaquivir igual tiene ahora la ventaja de contar con una minindustria propia, en la que se elaboran entre 10 y 12 productos deshidratados, además de las tradicionales pulpas de mango, guayaba y puré de tomate.

A raíz de todo lo anterior, la Unidad de Aseguramiento de la Empresa, la cual generaba grandes pérdidas en el pasado, se recupera a pasos agigantados, y consigue un despegue sin igual con ingresos mensuales muy superiores a los 2,5 millones de pesos.

“Algo que tenemos que agregar, y de lo que nos sentimos muy orgullosos, es que el mes anterior cerramos las ventas netas con un monto superior a los 31 millones de pesos en sentido general, y esto nos compromete, de cierta forma, a seguir por este camino y redoblar nuestros esfuerzos”.

A la fecha, Cubaquivir ha logrado encadenamientos productivos efectivos con siete minindustrias de su territorio, en las cuales se procesan todos los productos y subproductos, diversificando, así, cada cosecha, y limitando al mínimo las posibles pérdidas asociadas.

SIEMBRAS, RUBROS EXPORTABLES Y NUEVOS RETOS

De acuerdo con Díaz Pérez, Cubaquivir se encuentra en estos momentos en la siembra y cosecha de los cultivos rústicos de la campaña de primavera, una indicación nacional de extrema importancia para garantizar la alimentación del pueblo.

Según indicó, el plátano y el boniato se cumplen según lo dispuesto, no así la malanga, debido a los problemas asociados al riego de pivote central y la situación electroenergética.



Belkys asegura que la estrategia de implementar mercados y tiendas para los trabajadores ha levantado la economía de la Empresa. Foto de Jaliosky Ajete Raibeiro

“Ahora mismo estamos por debajo del plan en 77 hectáreas. La malanga no es un cultivo fácil; sin embargo, no nos hemos quedado de brazos cruzados, y ya estamos inmersos en un proceso de conciliación y contratación con alrededor de siete campesinos del municipio para recuperar, al menos, una parte importante de este cultivo.

“Sabemos la importancia que tienen la malanga para la población cubana, en especial para los centros asistenciales de Salud como el pediátrico Pepe Portilla para las fórmulas basales de los infantes”.

Para potenciar los rubros exportables, Cubaquivir ya consiguió la compra en moneda libremente convertible de las semillas de una variedad resistente híbrida de pepino, con la cual planean sembrar 10 casas de cultivo. A la par, esperan la llegada de nuevas semillas de pimiento y tomate.

En el caso del pimiento, aseguran, esta fue una variedad que antiguamente se sembró y ahora se quiere rescatar con la incorporación de las tres variedades: la roja, la amarilla y la verde.

“De la misma manera, tratamos de insertarnos en el cultivo de la cúrcuma, la cual sabemos que da excelentes dividendos en el mercado internacional, así como el ají picante.

“Pero este último hoy tiene sus particularidades, pues solo se exporta cuando se completa el lote, y eso es un inconveniente. No renunciamos a él, pero valoramos la forma más óptima de sembrarlo y que nos rinda lo que precisamos”.



A pesar de no cumplir con la siembra de la malanga, Cubaquivir se empeña en lograr un rendimiento superior en cuanto a los cultivos rústicos

Desarrolló Etecsa su Foro por la Innovación

Con más de 40 ponencias relacionadas con las soluciones técnicas y organizativas en la prestación de servicios, la Dirección Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones en Pinar del Río celebró el Foro por la Innovación del presente año.

Indira González, especialista de Comunicación, dijo que desarrollaron dos jornadas de soluciones importantes a problemas de la Empresa, y en cada exposición se evidenció la calidad de las propuestas, con ingeniosas alternativas que responden al banco de problemas de la entidad y al perfeccionamiento de algunos servicios o tareas profesionales.

En el evento otorgaron la condición de Relevante a cuatro propuestas, 15 menciones y 24 resultaron

destacadas.

La mayor representación de los trabajos estuvo en manos de los jóvenes y de trabajadores de los departamentos de Operaciones de la Red e Inversiones, quienes abordaron temáticas relacionadas con la optimización de redes móviles en la provincial, la solución de comunicación en determinada radiobase, la solución de grupos electrógenos a terceros para alimentar el Centro Telefónico en Dimas, sopladora para mantenimiento de equipos de informática, entre otras.

Por su parte, la máster Aidé Martínez Rodríguez, quien fungió como presidenta del jurado, refirió que el Foro en la Dirección Territorial es un movimiento

masivo, y aseguró que llevan muchos años con sistematicidad en la realización de este tipo de evento desde la base.

“Movilizamos a gran cantidad de innovadores que se involucran en la realización de los trabajos, de acuerdo con el banco de problemas por cada área de trabajo”, añadió la presidenta del jurado.

Asimismo, destacó la alegría y motivación por parte de los jóvenes para desarrollar temas que ayuden a resolver los problemas de la Empresa, y los de los servicios directos al cliente.

Ana María Sabat González

Fidel en Pinar del Río: el hombre que sembró futuro entre montañas

"No era un hombre, era un pueblo entero caminando"
Gabriel García Márquez

*Las visitas que marcaron una época, aquí, en esta región olvidada de la Isla antes del '59. Sus discursos y fotos han quedado para la historia y en la memoria de este pueblo que no olvida a su líder y confirman su presencia en casi todos los rincones de Vueltabajo. Sirva este trabajo como homenaje al cumpleaños 99 del invicto Comandante en Jefe

Por Idalma Menéndez Febles
Fotos tomadas de internet



Fidel al frente de la Caravana de la Victoria hacia Pinar del Río. Animada charla con el pueblo en una cafetería

El 13 de agosto de 1926, en Birán, Oriente, nació un niño que llevaría en su sangre la terquedad rebelde de la tierra cubana: Fidel Alejandro Castro Ruz. Hijo de Angel Castro, un gallego terrateniente, y Lina Ruz, una mujer de campo con raíces canarias.

Dicen que la partera que lo recibió al llegar a este mundo, una haitiana, años después contaría: "El niño nació con los puños apretados, como si ya trajera una lucha entre manos".

Y no cabe dudas de que así fue, pues a los seis años, al ver a un niño campesino descalzo en el barro, preguntó: "¿Por qué él no tiene zapatos como yo?". Su padre no supo responderle. Esa pregunta, indiscutiblemente, lo marcaría para siempre.

Fidel no prometía milagros, los hacía realidad. No es casual entonces que alguien escribiera en cierta ocasión "No era un dios: era simplemente el que no olvidó de dónde venía".

Desde su infancia, entre campesinos, aprendió una verdad

que guiaría su vida: "El poder solo tiene sentido si se convierte en pan, escuela y dignidad para los olvidados".

Pinar del Río, la provincia más occidental de Cuba, fue testigo privilegiado de esa convicción.

La Caravana de la Victoria en Vueltabajo

Tras el triunfo revolucionario, Fidel recorrió todos los rincones del país. En Pinar del Río paró en cada batey para preguntar: "¿Cuántos niños no tienen escuela aquí?". "¿Cuántas familias duermen en tierra?". Inmediatamente ordenó la construcción de las primeras 50 escuelas rurales de la provincia en menos de un año.

El 17 de enero de 1959 el Comandante en Jefe Fidel Castro, al frente de la Caravana de la Libertad, partió de La Habana rumbo a la provincia de Pinar del Río.

Al cruzar por los poblados, el pueblo se lanzaba a la calle para recibir a los heroicos combatientes de la Sierra Maestra.

Pasadas las ocho de la noche llegó el líder a Pinar del Río. Una rastra se situó en las intersecciones de la calle José Martí y la avenida Rafael Ferro, de la ciudad, para que sirviera de improvisada tribuna.

Desde allí, Fidel se dirigió al pueblo pinareño que desbordaba de alegría y felicidad. Durante su intervención, les comentó a los presentes los futuros planes de la Revolución para cumplir el Programa del Moncada, su contenido popular y la definición de que Cuba había alcanzado la verdadera independencia.

Protagonistas del suceso recuerdan que en medio del júbilo, el Jefe de la Revolución Cubana



Junto al presidente angolano Agostinho Neto y el General de Ejército Raúl Castro Ruz en el acto por el aniversario XXIII del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes celebrado en Pinar del Río, 26 de julio de 1976

sentenció: "¡El pueblo fue el que hizo la Revolución! Y yo estoy seguro de que esa lucha tan difícil no se hubiera podido llevar adelante sin un pueblo tan formidable y tan virtuoso como el pueblo cubano, y el único mérito que podemos tener nosotros es haberlo comprendido así y haber tenido fe en el pueblo, yo sigo creyendo en el pueblo, ¡en este pueblo!".

Pinar, sede por el aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, 1976

Al comenzar su discurso en esta tierra, el Comandante evocaba la vida de los pinareños antes del '59: "En el capitalismo, ninguna región del país fue más olvidada y ninguna población de Cuba fue objeto de mayor indiferencia, y hasta podríamos decir de desprecio, a pesar de que esta provincia durante la última guerra de independencia tuvo una participación fundamental y que estas tierras fueron escenario de muchos de los más brillantes hechos de armas del Ejército Libertador y de su glorioso lugarteniente, Antonio Maceo, y de que incontables hijos de esta provincia murieron en la lucha o perecieron en los campos de concentración o como víctimas de los crímenes del colonialismo".

Y al finalizar sentenciaba: "A ustedes, los pinareños, permítannos transmitirles la extraordinaria impresión que hemos recibido en el día de hoy, y darles las gracias por el recuerdo que llevaremos siempre del entusiasmo, de la seriedad, de la disciplina, del calor con que han conmemorado este 26 de Julio.

"Pinareños: hagamos nuestra esta consigna angolana para los años de trabajo que tenemos por delante: ¡La lucha continúa, la victoria es cierta!".

Las aguas de "Alberto" lo traen de nuevo



que demuestran que cumplió con lo prometido.

Reinauguración del Palacio de Computación

El 17 de enero es una fecha de conmemoración para Pinar del Río. En dos ocasiones estuvo Fidel un día como ese en la provincia: en 1959, cuando recorrió el territorio al frente de la Caravana de la Victoria, y en 2001, para reinaugar el Palacio de Computación, que sería en el antiguo inmueble de la Sociedad de Instrucción y Recreo de la Colonia Española.

En esa ocasión, el Comandante dijo: "Ya se llama Palacio de la Computación y ese es un nombre muy respetable, destinado a permanecer tantos años como permanezca la Revolución, es decir, siempre...".

"Aló, Presidente"

Varias veces llegó acompañado de líderes de países amigos. El 21 de agosto de 2005, por ejemplo, junto al Comandante Hugo Chávez, para la inauguración de Villa Bolívar, un complejo de 150 viviendas construido por Venezuela para damnificados de los ciclones en Sandino, estuvo en Vueltabajo y, desde allí, se transmitió la edición 231 del programa Aló, Presidente.

Estos son algunos de los pasos del Comandante en Jefe por esta ciudad, pero no los únicos. También estuvo cuando se crearon las primeras comunidades campesinas, en la Vocacional Federico Engels, en la Fábrica de Componentes Electrónicos, en la CPA República de Chile, en el campismo Dos Hermanas, en la gran caverna de Santo Tomás, en el acto por el 26 de julio del 2000, entre otros, pero todos, por igual, muestran su empeño por transformar la dura realidad que encontró en este territorio olvidado antes de 1959, y que constituyen huellas que no se borran.



Fidel conversa con doctores en el hospital Abel Santamaría



Recorre la comunidad Simón Bolívar del municipio de Sandino en Pinar del Río junto al presidente de Venezuela Hugo Chávez Frias, durante la edición 231 del programa Aló, Presidente

Luis Hidalgo y Nersys Felipe: una larga historia juntos

*A propósito del 90 cumpleaños de ella, él impulsa varias iniciativas en conjunto con el comité provincial de la Uneac



Luis Hidalgo Ramos y Nersys Felipe juntos ante el micrófono, como tantas veces sucediera. La foto data de algunos años atrás

Tenía nueve años y permanecía ingresado en el hospital pediátrico de la ciudad a causa de una enfermedad riesgosa. En busca de un consuelo a sus dolencias, el padre le llevó un libro que recuerda muy bien: tenía una cubierta amarilla en la que se leía **Música y colores**, como título, y era Nersys Felipe la autora.

¿Quién sería aquella escritora que leía por primera vez? Pocos meses después, Luis Hidalgo Ramos coincidía frente a los micrófonos de la emisora Radio Guamá con aquella artista inmensa, cuya importancia en su vida ya el destino le había anunciado.

“Más que un paradigma, Nersys Felipe ha sido un ángel en mi vida”, confiesa quien se convirtió en un experimentado profesional de los medios de comunicación, además de cultivar otras dotes artísticas.

“Es un nombre para mí imprescindible y una artista a la que admiro mucho. Ella fue quien me dio a leer toda la gran literatura que me he leído en mi vida, toda su biblioteca pasó por mis ojos cuando era jovencito y adolescente. Además de eso, Nersys en mi trabajo como actor fue determinante, no solo porque hice muchas novelas radiales junto a ella, sino por sus enseñanzas”, explica.

Nersys Felipe no solo ha marcado los caminos profesionales de Luis Hidalgo, también, ha dejado huellas en varias generaciones de lectores que evidencian el indiscutible lugar de su obra entre lo mejor de la literatura infantil cubana. Y a la par, sentó cátedra en la producción dramatizada de la radio cubana, como actriz y guionista.

Esos méritos, que le hicieron merecedora de los premios nacionales de Literatura y de Radio, son celebrados este agosto, a propósito de su 90 cumpleaños. Entre las iniciativas previstas, figura el espectáculo **De la antena al verso, Nersys Felipe y la radio: Miradas sonoras**, que –bajo la dirección artística de Luis Hidalgo– viene a reafirmar los entrañables lazos de unión entre ambos.

EL ESPECTÁCULO

“Tengo la gran preocupación de que en Cuba, a Nersys se le ha reconocido mucho su labor literaria, pero no se le ha reconocido igual su trabajo radiofónico. Por eso, llamado por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en Pinar del Río, elaboré el proyecto de este espectáculo que reúne muchas miradas a la obra radiofónica de Nersys”, comenta el también escritor y compositor musical.

Por estos días tienen lugar los ensayos, y se ultiman detalles para llevar la producción a escena el próximo día 12, a las 10:00 a.m., en la sala teatro La Edad de Oro.

La propuesta, pensada para todo tipo de público, difundirá testimonios de varias personalidades sobre la obra de Nersys, y mostrará su impronta también a través de las manifestaciones artísticas seleccionadas, según adelantó Hidalgo Ramos.

“Contamos con la compañía Sueños de Angeles, con el coro de la Escuela de Arte del territorio, la actuación de Anna Lee Carrete, como invitada especial, y la compañía Danzare.

“Y tendremos, además, las actuaciones de destacados profesionales de Radio Guamá como lo son Adanay Almaguer, Laura Chirino, Jorge Pedro Marrero y Ogilvie Serrano, entre otros invitados”, precisó.

El primer actor Agustín Montano y el maestro William Zambrano, quien ha musicalizado parte de la obra de Nersys, igual forman parte del espectáculo.

Confiesa Luis Hidalgo que el propósito fundamental es que el público vaya a ver un espectáculo sobre Nersys y la radio: presentar a la artista que algunos no conocieron por la propia naturaleza efímera de ese medio de comunicación donde ella marcó pautas.

LA NOVEDAD EDITORIAL

El homenaje incluirá el anuncio oficial de una novedad editorial muy interesante: los libretos originales del dramatizado radial **Román Elé**, que la autora escribió basados en su libro homónimo, Premio Casa de las Américas, llegarán al público lector en una segunda edición de **Román Elé** y otros relatos.

Bajo el sello de la editorial En Vivo, perteneciente a la Radio y la Televisión Cubanas, el texto se publicó por vez primera hace una veintena de años. Se trata de un grupo de libretos radiales de Nersys Felipe, compilados por Luis Hidalgo Ramos, a propuesta de Eduardo Mora, entonces director de la editorial.

“Para mí fue un libro muy importante, no solo porque se trataba de mi primera publicación en el mundo literario, sino porque era la primera vez que en Cuba se publicaban los guiones de Nersys Felipe. En el caso de ese libro, nosotros quisimos tener una representación de las tres modalidades de libretos radiales: original, adaptación y versión libre”, destacó Hidalgo Ramos.

La segunda edición de **Román Elé y otros relatos** estará a cargo de la editorial Cauce. Incluye la adaptación que hiciera Nersys Felipe de **Papobo**, cuento clásico teatral cubano y una versión libre del muy conocido **La cucarachita Martina**.

De **Román Elé** aparecen los 10 capítulos originales de la novela para la radio, que el propio Luis Hidalgo dirigiera en la década de 1990, con asesoría del Premio Nacional de Radio, Enrique Domínguez Sosa, y música original de William Zambrano.

Aunque muchas veces Nersys llevó sus historias, primero al éter y luego a un libro impreso, esta vez el proceso creativo transcurrió en sentido inverso. A juicio del compilador, los libretos muestran un trabajo escritural superior al libro impreso.

“Esos guiones transformaron la dramaturgia del libro. Los guiones de radio, aunque algunos intelectuales no lo hayan analizado en profundidad, son literatura.

“Pienso que puede ser un gran proyecto esta segunda edición, pues este libro yo no lo veo solo con una finalidad didáctica, aunque todo libro la tiene, y obviamente, es un libro en el que se puede estudiar el estilo radial de Nersys Felipe, en el que tiene un basamento su estilo literario, porque ella escribía para que la palabra no fuera solo leída, sino también escuchada”.

Sobre la trascendencia de la obra, que eligiera entonces como tesis de graduación en la Universidad de las Artes Cubanas, apuntó el versátil artista:

“En **Román Elé** vi las maravillas de una obra literaria que desde el punto de vista filosófico se basa en ideas que tienen mucho que ver conmigo. Primero que todo, **Román Elé** es una obra monumental al amor. No solo al amor que puede surgir entre dos niños, sino al amor a la familia.

“Y hay un tema que para mí es trascendental en el texto, que es el racial, algo por lo que durante toda mi vida lucharé, porque soy alguien que está dispuesto a defender siempre los derechos de la diferencia”.

Para Nersys se organizan, igualmente, otras iniciativas que confirman en su extenso currículo el premio mayor: el respeto y agradecimiento del público que se siente impactado por su obra, como sucediera con aquel pequeño enfermo hace muchos años atrás, y que hoy le devuelve, a través del arte, todo el amor de una larga historia juntos.

Muestra itinerante de artistas norteamericanos llega a Pinar del Río este viernes

La calle donde todos vivimos, muestra colectiva de artistas norteamericanos, llega a Pinar del Río este viernes ocho de agosto, luego de itinerar por varias ciudades del país.

La inauguración está prevista a las 4:00 p.m. en la galería de Tele Pinar, donde permanecerá a disposición del público vueltabajero por varias semanas.

Pintura, dibujo, escultura, fotografía, instalación y tejido forman parte de la expo, que es resultado del proyecto de arte-correo Letters from Ohio/Cartas desde Cuba, desarrollado por la Fundación Artway, de Michael Reese.

En Cuba, el recorrido de La calle donde todos vivimos inició durante la 15 Bienal de La Habana, y hasta la fecha, ha incluido el intercambio entre casi 200 artistas de Estados Unidos y nuestro país, en la ciudad capital y en las provincias de Cienfuegos, Matanzas y Camagüey.

Según precisó Yania Collazo, especialista del Consejo Provincial de las Artes Plásticas, los siguientes destinos de la muestra serán Matanzas y Villa Clara -en octubre y diciembre, respectivamente- con la intención de establecer un puente cultural entre artistas y pueblos.

El entrenador de la nación: Fidel y su Olimpo cubano

Por Boris Luis Cabrera (ACN)



En un placer cualquiera, en medio de una barriada habanera, a inicios de la década del '60 del siglo pasado, un niño de torso desnudo, bate al hombro, corre tras una pelota deshilachada.

Al fondo, entre la bruma del sol y el polvo, una silueta con gorra verdeolivo observa, inmóvil. No es un fantasma ni una aparición: es Fidel. Lo había visto todo y estaba convencido que el deporte era sagrado.

Dicen que un país también puede entrenarse. Que una nación puede moldearse como un músculo, y la voluntad colectiva puede tener piernas de velocista, puños de boxeador y resistencia de maratonista.

Fidel Castro Ruz, el líder histórico de la Revolución Cubana, que había soña-

do en su juventud con glorias en el baloncesto y el béisbol, entendió que el deporte podía ser más que eso: podía ser destino.

El 23 de febrero de 1961 se fundó el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER). El deporte dejó de ser un lujo de clubes privados para convertirse en un derecho. La Revolución, que había alfabetizado a sus hijos, ahora leía el cuerpo del pueblo. Lo quería ágil, sano, coordinado, disciplinado. Pero, sobre todo, lo quería suyo.

"No queremos campeones fabricados a costa de la salud o la dignidad del ser humano", repetía Fidel en reuniones largas que acababan en madrugada. Aquel hombre, a cargo de

guiar a un país a una transformación política, social y cultural, estaba muy claro sobre la importancia del deporte, y creó un engranaje que comenzó a moverlo todo.

Las Eide, las Espa, el Fajardo... se convirtieron en nombres que se repetirían como mantras en las provincias, como ritos de paso. El Comandante no quería promesas, quería procesos. Desde la base hasta el podio, el camino debía ser limpio, científico, colectivo. Una medalla era la punta del iceberg de un país entrenado.

En cada kilómetro, en cada combate, en cada clavado desde una plataforma estaba la mano invisible de ese estratega en jefe que revisaba informes, visitaba instalaciones, conocía por su nombre a los atletas y lanzaba preguntas técnicas que desconcertaban a los entrenadores.

Cuba lloró de emoción y agradecimiento. No solo por las medallas de oro que empezaron a caer en los pechos de los atletas en los eventos internacionales, sino también porque sus campeones no traicionaron la causa. Era un mensaje con ribetes dorados que Fidel hizo suyo: "Con dinero no se compra la gloria".

Llegaron los Juegos Olímpicos de Barcelona 1992, y Cuba es quinta del mundo. Sin franquicias, sin contratos millonarios. Solo talento, convicción y un territorio entero respirando por los poros de sus atletas. En cada victoria, una bandera. En cada podio, un alegato.

El deporte era diplomacia sin cor-

batas, era revolución con zapatillas. Mientras unos desfilaban con sponsors, los cubanos lo hacían con sacrificio. Y Fidel, en su trinchera de papeles y pantallas, les seguía cada paso.

Luego la película oscureció. Llegó el periodo especial. Escasez, apogones, incertidumbre. Algunos se fueron. Otros resistieron. El deporte también sangró, pero no naufragó.

Fidel sostuvo el timón. Protegió las escuelas, buscó aliados, multiplicó entrenadores por África, Venezuela, Brasil. No era solo política exterior, era supervivencia. Porque entendía que si el deporte se caía, se caía algo más profundo: el orgullo de haber construido algo diferente.

Ahora, en cada medalla olímpica que brilló bajo la luz de París, hay una sombra alargada que protege. La de aquel que creyó que correr, saltar, lanzar, luchar... podía también ser una forma de emancipación.

Los datos son fríos: 243 medallas olímpicas, 85 de oro. Pero la historia es ardiente. Está hecha de amaneceres en gimnasios, de implementos remendados, de lágrimas y banderas. Y de una convicción inquebrantable: el deporte no es privilegio, es derecho de todos. No es meta, es camino. "Los atletas son héroes de la Patria", dijo Fidel.

En aquel placer, donde comenzó esta crónica, el niño batea, la pelota vuela, y desde algún rincón de la historia, una voz firme le susurra que el futuro se defiende también con el cuerpo. Y Cuba sigue corriendo.

Díaz-Canel recuerda hazaña olímpica de Mijaín López

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y presidente de la República, recordó en la red social X la histórica victoria del luchador Mijaín López en los Juegos Olímpicos de París 2024.

En su mensaje, el mandatario cubano expresó: "El quinto oro olímpico, el rival compañero, las zapatillas en el tapiz, la promesa cumplida a su padre Bartolo y el adiós a 32 años de lucha.

"Tanto estremeció Mijaín, que un año



después recordamos esta hazaña. Gracias por regalarnos la emoción deportiva más grande de nuestra época", escribió el mandatario.

El luchador cubano Mijaín López Núñez se convirtió en el primer atleta en la historia —sin distinción de sexo— en conquistar cinco medallas de oro consecutivas en la misma prueba individual en Juegos Olímpicos, tras vencer en la final de lucha grecorromana (130 kg) en París 2024.

Su trayectoria olímpica comenzó en Beijing 2008, donde obtuvo su primer título, seguido por victorias en Londres 2012, Río 2016 y Tokio 2020.

Con su quinto oro en París, López selló una carrera legendaria que culminó con el gesto simbólico de dejar sus zapatillas en el tapiz, cumpliendo la promesa hecha a su padre Bartolo, como recordó Díaz-Canel Bermúdez en su post en X, y despidiéndose de 32 años de lucha, para seguir inspirando a generaciones en Cuba y otras partes del mundo. (ACN)

Anuncian nuevo ranking mundial de béisbol

La Confederación Mundial de Béisbol y Softbol (WBSC, por sus siglas en inglés) actualizó el ranking mundial de béisbol masculino, luego de la Copa Mundial U-12.

Los nueve primeros países mantienen sus puestos del ranking anterior con Japón como líder. Lo escoltan Taipei de China; Estados Unidos, que se coronó campeón mundial U-12, y Corea del Sur.

El único movimiento en el ranking, luego de la Copa

Mundial de Béisbol Sub-12 WBSC 2025, fue el intercambio de las posiciones 10 y 11 entre Australia y República Dominicana, y el avance de Alemania por delante de China hasta el puesto 18.

República Dominicana terminó en quinto lugar en la cita para menores de 12 años, y por eso escaló una posición.

México, sexto lugar en Tainan, es el mejor situado de América Latina, en el quinto lugar; seguido por Venezue-

la y Puerto Rico que no estuvieron en la última lid del orbe.

Panamá, octavo lugar en la lid para menores de 12 años, mantiene el noveno puesto, y Cuba con su séptimo puesto se ratifica en el 12.

América Latina sitúa a seis equipos en la docena de vanguardia, lo que ratifica la calidad del béisbol en nuestro continente.

Cuando se pone empeño y corazón

*Guerrillero conversó con una federada pinareña que nos recuerda con su propia experiencia de vida la grandeza de la organización que agrupa a las féminas en Cuba

Por Claudia Ledesma
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro



lo mismo en las reuniones que en las tareas de impacto socioeconómico, a las cuales se sumaba la Federación en el espíritu de impulsar hacia la prosperidad a las féminas y a todo un país.

Por eso, en 1994, cuando ya se había formado como maestra, que fue lo que siempre soñó; e incluso, había ganado un lugar en el claustro de profesores del Instituto Superior Pedagógico, al que le unían profundos lazos de admiración, no dudó en aceptar la propuesta de integrar el secretariado de la FMC en el municipio de Pinar del Río.

“Ahí empecé a ver otra organización, es decir, no la que está en la cuadra, no la de masas que reúne un ocho de marzo o un 23 de agosto, o que entrega una cotización... Era una organización que llegaba a tanta gente, que tendía la mano a tanta gente, que definitivamente me enamoró”, confiesa.

EN LA PIEL DE LOS OTROS

De los varios frentes que incluía en su radio de acción la FMC, Vicky prefirió siempre el trabajo social. Siente que ese era un traje diseñado a su medida, y quien conoce de su bondad, comprensión, desinterés, disciplina férrea y otras tantas virtudes, no puede menos que atestiguarlo.

“Tuve la dicha de trabajar con Vilma Espín, quien es la presidenta eterna de la organización, y en aquel momento conducía todos los procesos. Vilma hizo que la organización se adentrara en las problemáticas sociales que había en el país.

“La FMC, muchas veces he dicho, que a nivel de municipio y de provincia funciona casi como una institución, que no solo está para atender a la mujer sino para atender a esa familia que ella fue capaz de crear.

“Es la Federación que tiende la mano a la familia cuando uno de sus integrantes está enfermo porque es alcohólico. Pero también te involucras con las personas que están enfermas de VIH, y realizas acciones de prevención de infecciones de transmisión sexual. Atiendes a embarazadas que son apenas adolescentes, atiendes a los menores que desvían sus conductas y que, obviamente, casi la mayoría tiene como antecedente que sus familias son totalmente disfuncionales; por lo tanto, también se trata de atender a esa familia”.

Vicky fue parte del surgimiento de las Casas de Orientación a la Mujer y la Familia, una de las iniciativas más fructíferas de la organización. También habla con mucha satisfacción de los llamados “tribunales de familia”.

“La FMC ya no era entonces solamente la que orientaba, sino también la que mediaba en muchos conflictos que surgen en una familia y que se evitó llevar a un tribunal. Era en nuestras salas, en nuestras oficinas donde, sencillamente, se abordaban

y, sobre todo, se trataba de resolver de la mejor manera, es decir, desde el poner de acuerdo a las partes, principalmente tratando de que los menores de edad sufrieran lo menos posible.

“Fue increíble participar de esa experiencia de los tribunales de familia y ver cuántos casos se resolvían como uno dice, “a las buenas”, haciendo que la gente viera lo mejor del proceso y que entendiera que para esos menores no había nada más importante que sus padres, o que las familias de mamá y papá tuvieran una buena relación, que era lo mejor para su vida futura y proyección”.

Puede hilvanar un sinfín de anécdotas de aquellos años de trabajo intenso. Fueron muchas las personas que tocaron a su puerta en busca de ayuda: recuerda al muchacho expulsado de su hogar por su orientación sexual diferente a la heteronormatividad; a la mujer violentada por su esposo, que la maltrataba de todas las maneras posibles para forzar su salida de la casa que habían levantado juntos, porque ya él tenía otro amor; al niño con un padecimiento físico que ayudaron a tratar, mientras también remodelaban su hogar para que tuviera las condiciones de vida dignas que todo ser humano merece.

Asimismo, está la muchacha que se prostituía, y lo hacía con jactancia; y hasta la madre que fue capaz de asesinar a su propio hijo, dos asuntos difíciles en extremo en los que también estuvo su atención.

“Conocí historias de muchachas vinculadas a la prostitución muy tristes. Tristes, porque algunas enfermaron para no sanar y algunas, creo, que no solo enfermaron el cuerpo, enfermaron el alma. Y fue traumático para ellas.

“Pienso que para la organización ese fenómeno fue y es un reto enorme llegar hasta cada mujer que desvía su conducta, que se separa de su familia en función de algo así, o que la familia utiliza, pues igual hay casos de eso, en función de un fenómeno tan degradante como es la venta de tu cuerpo. Hubo que trabajar entonces con ellas y con las familias.

“Pero la FMC, además, llegaba hasta las prisiones de hombres y allí dábamos talleres que tenían que ver con la familia, con la paternidad responsable; de igual forma, en las de jóvenes impartíamos talleres, y cada vez que lo hacíamos, elevábamos nuestro nivel de satisfacción, porque sabíamos que poníamos un granito de arena en aquellas cabezas jóvenes que, varias veces, procedentes de familias disfuncionales, optaban por el camino errado.

“Pero, sin dudas, la atención a las mujeres presas era la tarea más compleja. Una se preguntaba muchas veces cómo atenderlas, cómo llegar ante ellas, cómo ayudarlas... pienso que tratamos de hacerlo con la mayor dignidad, porque detrás de cada mujer que está años en una prisión, hay una familia que se desmorona. A veces nos ocupábamos de la atención a sus hijos, de acompañarlos”.

MAESTRA EN UN AULA DISTINTA

María Victoria Menoya es actualmente la directora provincial de la Radio en Pinar del Río, responsabilidad que asumió hace

más de una década. No obstante, permanecen frescas en su memoria las muchas vivencias de su paso por el secretariado municipal y provincial de la FMC.

“Una labor muy bonita, no puedo decirlo de otra manera; pero, sin duda alguna, también de un crecimiento espiritual enorme para quien la ejerce. Al principio, en muchas ocasiones tenía personas delante en la oficina a las que les daba el peso de comprar el litro de leche cuando terminaba el día, y la organización me demostró que esa no era la manera, que en Cuba había formas más efectivas de atender cada caso, y eso hizo que estrecháramos los lazos con la Dirección de Trabajo que en ese momento, por supuesto, era protagonista de la atención social, y con otras muchas instituciones, porque la FMC sola no puede, y por eso se hace un trabajo intersectorial que es increíble.

“Se construye una familia entre los compañeros de trabajo, las personas que vas atendiendo y que también van quedando en tu vida, y llegan a ser ellas quienes tienden una mano en otro momento. Y está tu familia, de la que naciste y la que creaste, y que te apoyó siempre que había que salir de casa porque los otros necesitaban de ti.

“Si un día dije que quería ser maestra, cuando llegué a la Federación traté de verla también como un aula sin paredes físicas, pero en la que había que igual educar, enseñar, tomar de la mano a alguien y, sencillamente, acompañarle en la solución de sus problemas, escuchar a los padres, ponerte en su lugar. Hay que ponerse en la piel de mucha gente para que eso te duela, y entonces sepas la mejor manera de enfrentarlo”.

Confiesa que a veces duele cuando alguien le menciona que en su comunidad no se hacen acciones o no marcha bien el trabajo de la Federación, pues es ahí, en el barrio, donde se deben identificar las familias que necesitan ayuda.

“Estoy convencida de que en estos momentos estamos necesitando mucho eso. Que aquellas enseñanzas de Vilma, que aquel surgimiento de una comisión de prevención y atención social que lideraba el Gobierno y que unía tantos factores, pues realmente vuelvan a empoderarse de su responsabilidad.

“Sencillamente, porque son bastantes las problemáticas sociales en esta Cuba del 2025 que necesitan de la mano de muchos, pero igual de la Federación de Mujeres Cubanas. Tenemos la responsabilidad histórica como organización de no voltear la cara a las tantas problemáticas que en la actualidad tiene el país.

“Y la mujer cubana ha demostrado una resiliencia por encima de lo que cualquiera pudo en algún momento pensar. Y todos los días nos levantamos, todos los días luchamos con esa familia a la que pertenecemos, pero también la que tenemos al lado y que podemos tenderle una mano, y la que está en el centro de trabajo.

“Siento mucho orgullo de mi paso por la FMC. La vida siguió: hoy hay otras personas allí en la tarea. Creo que unas están preparadas, otras que necesitan más superación para enfrentar la tarea que se tiene en las manos, porque es bien fuerte, muy fuerte. Pero hay que ponerle empeño y el corazón”.

Según estadísticas publicadas por el Observatorio de Cuba sobre Igualdad de Género, solo tres de cada 10 mujeres en el país se ocupan exclusivamente de realizar actividades de trabajo doméstico y de cuidados; mientras que otros datos confirman significativos avances en la presencia de féminas en estudios superiores y en mayor diversidad de especialidades.

La mujer cubana hace décadas salió de casa a conquistar el mundo, aunque no fue ese un tránsito sencillo y, aún hoy, persiste un sinnúmero de problemáticas que limitan su plena realización personal y profesional. Las conoce bien María Victoria Menoya Martínez, quien fuera testigo, primero, y luego, protagonista, del intenso quehacer de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) al respecto.

“Nací en noviembre de 1963. Mi mamá, además de dirigente de base de la Federación toda su vida, fue dirigente profesional de la misma. Y de alguna manera, creo, llevábamos en la sangre, lo mismo mi hermana que yo, ese amor y ese respeto por la organización de las mujeres en Cuba desde sus inicios.

“Esos primeros años, en la década de 1960, eran de rechazo, de machismo. Muchas mujeres hasta temían entrar a la organización porque sus parejas se lo prohibían. Y se creó una situación compleja que tuvieron que enfrentar aquellas que entonces se adentraron en ese mundo. Creo que la labor fue tremenda.

“Recuerdo las noches que mi mamá, después de trabajar durante todo el día en la organización, tenía que apoyar en centros de trabajo. Por ejemplo, en una oportunidad los cuadros profesionales de la FMC asumieron también las labores de los restaurantes de Pinar del Río”, cuenta.

Así creció Vicky, -como le llaman todos los cercanos- acompañando a su madre,